

# EL PROGRESO

NÚMERO 510

SAN JOSÉ, martes 6 de agosto de 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en  
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la  
PLAZA DE ARTILLERÍA

## AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, Junio de 1901.

## OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ  
Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉNDEZ.

TACIO CASTRO.

## Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado *RESTAURANT CENTRAL*, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos. Venta de heno.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros talonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

— ADELINA —

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Herald,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,  
JARDINERO ALEMÁN.

## EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

Ferrocarril de  
Costa Rica

Cuando se siembran sólo abusos, no hay que renegar de la cosecha. Los talentos estoicos poco se preocupan del porvenir de las cosas, porque la sed insaciable del codiciado metal, no les da tregua para meditar en el mañana. El tiempo es oro, dice el credo sajón, y poco importa que lluevan siniestros. ¡Guay! de los arrepentidos! Véase el glorioso ejemplo de los boers en el Sur de Africa. Ese evangelio precisa grabarlo en mármol bien pulimentado, no sea que se nos olvide que toda ambición sin diques tiene fuertes descuentos.

La política FILANTRÓPICA adoptada por el ferrocarril británico desde que dejaron que agarrara por el pescuezo á Costa Rica, nos hace volver otra vez al empeño bien hondo y sentido de cantarle nuestras ternezas con la música del patriotismo regularmente entendido. No importa desafinar un poco. Cantamos con el pueblo los aires de la libertad, derecho que también desearían atrapar los socios brequeros de la empresa.

Tan embriagado está el ferrocarril con los triunfos alcanzados por los opímos resultados de lujosas ganancias,

amasadas con ATROPELLOS, SANGRE Y SACRIFICIOS del pueblo, que no se acuerda que éste más tarde ó más temprano, cansado de soportar inconsecuencias, buscará los medios para que los ásperos colmillos del tremendo minotauro triture piedras encendidas y espíe con ojos de fuego, aquí un percance, allá otro de doble magnitud que redundará en menoscabo de los millones y más millones que, además de lo dicho, cuesta a muchas víctimas, llanto y luto.

Para vengar atropellos jamás se miden ni calculan resultados, prueba de ello el salvaje, pero necesario elemento á que apela un pueblo cuando no quiere que se le tореe más, aunque las sombras echadas en pleno rostro sean estudiadas inglesamente para manifestar hipócritas disculpas.

Probablemente el ferrocarril viene trabajando desde un principio con mucho interés para conseguir tal negociación, no de otra manera se explica el grosero tratamiento que acostumbra darle á moros y cristianos.

Y no hay remedio. Desde que fué entregada Costa Rica por medio de inconsultas concesiones y privilegios que perjudican hondamente al Tesoro, al pueblo no le queda más recurso que comulgar con los malditos 99 años.

¿De qué le sirve al pueblo, al comercio y al agricultor que haya en el país caminos de hierro, cuando todo resulta volando por las nubes, tal como si fuera acarreado por carretillos de manos?

¿Dónde están las ventajas y comodidades de lo práctico? Lo que es nosotros no lo sabemos, lo único que podemos asegurar es que no hay sobre la superficie del planeta, ferrocarril más caro que el de Costa Rica. Esto pasa porque está pasando, pero lo que es la imposición y el vasallaje, eso conviene ponerle remedio de un modo ú otro.

Escribimos esto sin saber si es sueño ó realidad lo que nos acontece, y sin embargo se pretende que hagamos el gasto de incienso ó cuando no, guantes de seda para quien ó quienes, nos estorba lo fácil.

Respecto de las 800 mil acres de terrenos sin cultivo alguno que ha monopolizado el ferrocarril, hablaremos oportunamente.

Aquí suspendemos este segundo canto.

## HEREDIA

Señor Director de

*El Progreso.*

San José.

Nosotros, que ausentes de esta amada tierra, siempre ha vivido imperecedero ese cariño intenso del alma para con este pedazo de territorio de Costa Rica, cuyo nombre es Heredia, á la que tanto amamos y queremos con todo el corazón, hemos procurado todo el bien posible, el adelante en todo sentido.

En mi próxima contestaré al señor cronista "G" su correspondencia publicada en "El Progreso" de fecha de hoy. Por lo pronto diré al

señor cronista que, debido á mis esfuerzos en el positivo adelanto de mi cuna natal, he sufrido prisión injusta, preocupándome su feliz porvenir.

No es cierto que haya habido siete heridos ni tales carneros. No: es atribuir una ofensa gratuita á la moralidad de los heredianos.

Que hubo dos Malcos, es cierto (dos cortados de oreja) no por esbirros.

Don Magdaleno Alvarez y señora han pasado por una de esas tremendas pruebas amargas de la vida, perdiendo á Teresina, la alhajita de la casa. Numerosa y escogida concurrencia acompañó los restos mortales al cementerio.

Crea el amigo don Magdaleno que no está solo en su pesar, que no podemos mirar con indiferencia su sufrimiento.

Sirva la oportunidad también para dar nuestro sentido pésame á don Antonio Arámburu y señora por la muerte de sus dos hijitos acaecida en el término de ocho días. Parece que el destino, tan ingrato, se ha cebado en su hogar.

EL CORRESPONSAL 2º

Agosto 2 de 1901.

## LA MUJER

Para poder comprender el misterio que calculan, los que la odian ó la adulan, que se encierra en la mujer,

basta saber el real y profundísimo enlace en que confundido yace lo físico y lo moral.

Mujer y hombre se parecen al ser niños; con la edad surge entre ellos variedad que crece cuanto ellos crecen.

Toma de aquél la figura masculinos caracteres, y conservan las mujeres de los niños la tesura.

De la inocencia y la calma pronto los hombres se alejan, y las mujeres semejan siempre al niño en cuerpo y alma.

Si hacer trizas se las ve del corazón de algún hombre, lo hacen sólo, y no os asombre, con la mejor buena fe.

También el niño, tan presto como tiene de ello antojos, arranca á un ave los ojos y no es criminal por esto.

Toda cariño y amor, amor la mujer desea; si no al que la llama fea á nadie guarda rencor.

Que al fin ella ha de querer como el ave ha de cantar, como el río ha de ir al mar, como el mañana al ayer.

Nunca del amor el rayo en su pecho infantil muere, y si al marido no quiere querrá á cualquiera....al lacayo.

Ignorando este misterio deja á su esposa en olvido el marido, y el marido justifica el adulterio.

Yo no envidio al que comparte el exclusivo cariño que debe á su mujer niño, con la ciencia ó con el arte.

De ningún hombre de ciencia el talento hereda el hijo..... y no se deja, de fijo, de cumplir la ley de herencia.

Joaquín M. Bartrina.

## NOTICIAS POR CABLE

Agosto 3 de 1901.

### BUENOS AIRES

Se ha nombrado al Teniente Ezequiel Taltero attaché naval de la legación Argentina en Washington. Se asegura aquí que en uno de los astilleros de Filadelfia se está construyendo un crucero para el Ecuador, siendo el pago garantizado por Chile.

Como el Ecuador siempre ha sido enemigo del Perú se cree que el armamento de aquél estaría puesto al servicio de Chile en caso de un rompimiento con el Perú.

### BRECHT

Cerca de Caldenkirchen en las fronteras de Holanda y Prusia los bosques de pino están incendiados. Los bomberos de los pueblos vecinos auxiliados por los paisanos tratan de atajar las llamas, pero hasta la vez sin éxito. Ha sido destruída una enorme cantidad de madera valiosa cuyo valor se calcula en un millón de marcos. El servicio ferrocarrilero está suspendido debido á la destrucción de partes de la vía.

### LONDRES

El debate sobre presupuesto colonial en la cámara de los comunes ofreció á la oposición una buena oportunidad para molestar á Mr. Chamberlain. Sir Henry Campbell Bornemann manifestó que en vista de la paciencia con la nación ha soportado la política de Chamberlain en Africa, creía oportuno obtener de éste una explicación de la situación. Hizo notar que la Colonia del Cabo se

halla todavía invadida por bandas del enemigo. Interrogó á Chamberlain relativo á la esperanza que había de rechazar á los invasores y condición de la Colonia del Cabo, después de la guerra. Que sino resultaría una carestía de la política de asolación adoptada por el Gobierno. Chamberlain contestó que se ha suspendido la destrucción de granjas y se ha adoptado en su lugar el sistema de establecer campamentos de refugio.

ACTUALIDADES

**Hemos** recibido el informe anual de el Director de *El Banco de Costa Rica*. Formarán el consejo de Gobierno en el año 1901-1902 como propietarios, los señores Francisco Peralta, Manuel Sandoval, Daniel Núñez, M. N. Esquivel y Gerardo Hernández. Suplentes: Manuel Alvarado y Otto Steinvorlb. Director: Mauro Fernández.

**Nació**, pataleó y murió ...  
 Quién.....!  
 "El Pueblo".....!  
 Ah.....!

**Según** dicen varios colegas, la escolta que conducía los reos para San Lucas, mató á uno que trató de fugarse y que respondía al nombre de Hisidoro Aguilar. Dichoso él que descansó ó lo *descansaron*.

**Furibundo** se viene el corresponsal 2º, nada de lo apuntado por el "Cronista G." es cierto.

Bueno....pero si ignorábamos que los adelantos político-materiales y sociales de su ciudad natal se devieran en parte ó principalmente á sus múlti-

ples esfuerzos, que lo hayan "sumido" en prisiones.

Ya se ve.....

**Rectifiquemos.**—Se ha acercado á nuestra mesa el señor Mendiola á decirnos que durante las fiestas de Heredia no hubo *luz* porque aunque las noches eran oscuras, había luna y esa clase de *extras* no se le pagaban.

Queda complacido don Francisco y esperamos nos dispense.

Cronista G.

**Suplicamos** á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor.

**Permanente**

Señores don F. Isauro Briceño, Santa Cruz, don Nicolás Ocampo, Bagaces y don Francisco Hernández, las Juntas de Avangares.

Sírvanse cuanto antes cancelar sus cuentas de ₡ 16-90, ₡ 24-85 y ₡ 6-40 respectivamente, que me adeudan por licores.

Teótimo Baez.

Cañas, julio 18 de 1901.

**Dr. O. J. SILVA**

Cirujano Dentista

Calle 19 Norte, número 135.

DESPACHO: { De 8 á 11 a.m.  
 { De 1 á 5 p. m.

125 varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á la IMPRENTA NACIONAL.

**Tres** jóvenes con muy buenas recomendaciones desean colocarse en tienda ó pulpería.

Informará,

ELÍAS ARTAVÍA.

**GRAN HOTEL**

del *NUEVO SIGLO*, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Julio de 1901.

**CLASE DE**

Contabilidad y Teneduría de Libros

Disponiendo de algunas horas en el día, ofrezco mis servicios como Profesor, haciéndome cargo á la vez de arreglo de Libros por PARTIDA DOBLE.

CARLOS FRANCISCO SALAZAR.

San José, Julio de 1901.

**AVISO**

A mi potrero llegó una ternera sarda con los cachos despuntados, como de año y medio, marcada; fué de mi propiedad y después la vendieron en la plaza de Heredia. La persona que se crea con derecho que se presente á legalizarlo, pagando este aviso.

Río Segundo, julio 15 de 1901.

JUAN BASTOS S.

**Se vende** un Billar en perfecto estado y en muy buenas condiciones de pago.

En esta oficina informarán.

**Se desea** comprar un Diccionario de la Real Academia Española. En esta oficina informarán.